



LA RED VA...

REPEM

www.repem.org.uy

Año 12 Nº 534

17/02/09

Contenido

- 1.- 11 ª Reunión de la Coordinación Internacional de la Red de Mujeres Rurales de A. Latina y el Caribe RED LAC en Uruguay, ciudad de San José.
- 2.- LLEGO LA HORA! MUJER FEMINISTA ECONOMISTA EN COSTA RICA!
- 3.- La Zona Triqui: un lugar funesto
- 4.- Foro Virtual Pero Real
- 5.- Especial encuentro de movimientos sociales con presidentes
- 6.- Diplomado Superior en Presupuestos Públicos Pro-Equidad de Género contra la Pobreza en América Latina y el Caribe

1.- 11 ª Reunión de la Coordinación Internacional de la Red de Mujeres Rurales de A. Latina y el Caribe RED LAC en Uruguay, ciudad de San José.

Por Iliana Pereyra Sarti REPEM Uruguay

18 mujeres líderes rurales integrantes de la RED LAC y cinco representantes de AVINA de Brasil y de Ecuador se reunieron la semana pasada los días 11, 12 y 13/2 a 100 km de la capital del Uruguay en el área que se caracteriza por su producción lechera y en el Departamento del país con mayor población rural. Fueron recibidas y acompañadas en la reunión y visita a Montevideo, por las locatarias integrantes de la Red de Grupos de Mujeres Rurales del Uruguay, la representación de AVINA www.avina.net en el país y las integrantes de la oficina de REPEM en Montevideo.





Esta reunión tuvo dos objetivos concretos, considerar la agenda de la coordinación y realizar la planificación estratégica de la RED LAC.

La hostería del Parque de la ciudad de San José fue la sede de esta reunión. <http://www.hosteriadelparque.com.uy/>

Las emociones del reencuentro, el colorido latinoamericano, el intercambio de semillas, tierras, artesanías, libros, materiales, expectativas no faltaron como en todos los encuentros de la RED LAC. Tampoco las "tortas fritas" comida típica uruguaya...



Esta vez, el desafío fue la proyección de la Red Lac con el acuerdo de objetivos, líneas de acción, misión y visión para un nuevo trienio en el que se realizará el Tercer Encuentro LatinaAmericano, pospuesto para el año 2010.

Entre los intercambios culturales muy variados, que también son característicos de la RED LAC, AVINA y REPEM ofrecieron un paseo por Montevideo en el que visitamos la escuela de Candombe llamada Afriania. Allí vivenciamos el toque de una "cuerda de tambor" enseñado por un afouruguayo y aprendido por otros/as afros, blancas y blancos en una escuela ejemplo de integración cultural.

Las compañeras de RED LAC y las/los de AVINA están viajando y llegando a sus lugares de vida, la amazonía y sierra peruanas, el noreste brasileño, las alturas bolivianas, y ecuatorianas y la pampa argentina. En las llanuras de Uruguay, estamos las uruguayas comentando este acontecimiento estratégico para la historia de la RED LAC, y de las organizaciones como AVINA y REPEM que compartimos y nos aliamos en su utopía y en los desafíos que son muchos.

Iliana Pereyra Sarti

REPEM

2.- LLEGO LA HORA! MUJER FEMINISTA ECONOMISTA EN COSTA RICA!

San José (Redacción). Epsy Campbell confirmó hoy a las 12:29 p.m. su intención de ser la candidata del PAC para las elecciones del 2010 y, por tanto, enfrentar en una elección interna al fundador del partido, Ottón Solís.

“Llegó la hora de más acción ciudadana”, dijo Campbell, economista de 45 años, sobre el interés electoral que había descartado hace seis meses.

La exdiputada y consultora internacional es la primera mujer negra que formaliza su interés presidencial en el país.

Ahora, los dos precandidatos deberán enfrentarse en una convención cuyas reglas deben definir los asambleístas nacionales del PAC en una sesión extraordinaria programada para el 7 de marzo. San José (Redacción). Epsy Campbell confirmó hoy a las 12:29 p.m. su intención de ser la candidata del PAC para las elecciones del 2010 y, por tanto, enfrentar en una elección interna al fundador del partido, Ottón Solís.



“Llegó la hora de más acción ciudadana”, dijo Campbell, economista de 45 años, sobre el interés electoral que había descartado hace seis meses.

La exdiputada y consultora internacional es la primera mujer negra que formaliza su interés presidencial en el país.

Ahora, los dos precandidatos deberán enfrentarse en una convención cuyas reglas deben definir los asambleístas nacionales del PAC en una sesión extraordinaria programada para el 7 de marzo.

3.- La Zona Triqui: un lugar funesto

Palabra de Antígona

Por Sara Lovera

En la zona Triqui de Oaxaca se vive un estado de violencia insoportable. Los hechos, los datos, los relatos y la historia de vida de las mujeres indígenas, nos hacen imaginar que eso no es posible en un estado de derecho y podríamos pensar que no existe sino que se trata de una novela macabra.

Esto ocurre en el siglo XXI, de plena globalización; en el 60 aniversario de la Declaración de los Derechos Humanos, cuando concluyó el siglo calificado de las mujeres y en el que se nombran con cinismo incontrastable, todos los derechos de las mujeres, época donde se habla de restitución de la deuda histórica con los habitantes de los pueblos originales.

A pesar de la tecnología de los instrumentos de comunicación de masas, las triquis están borradas, invisibles, negadas. Nada sucede. Ninguna autoridad acude, resuelve, investiga o intenta hacer justicia. Es increíble, por duro y cierto.

Sólo en los primeros once meses de 2008, de acuerdo a la “cifra oficial” del procurador del estado, Evencio Nicolás Martínez Ramírez, dice que 55 mujeres fueron asesinadas en Oaxaca, once triquis; aunque las hay humilladas sexualmente agredidas y otras desaparecidas.

Ello a pesar de un documental de cientos de cuartillas escritas por la periodista Soledad Jarquín y las denuncias sustentadas de organismos civiles de mujeres y de Derechos Humanos.

El fin de semana leí en los ojos de Emelia Ortiz, una narración funesta: cansancio y desencanto. “No hay justicia”, nos dijo este 14 de febrero, año y medio después en que ella, su tía y las mujeres de las comunidades triquis han tocado todas las puertas, todas, para que se investigue la desaparición de Daniela y Virginia Ortiz Ramírez sucedida el sábado 5 de julio de 2007.

Es curioso, fue Emelia, prima de Daniela y Virginia, habitante en la ciudad de Oaxaca de la casa de estudiantes triquis, quien quiso celebrar lo que llamó fecha oficial de la amistad, para atisbar su esperanza.

Mientras departía, y nos convidaba de una comida tradicional de su pueblo, una forma de explicarse la solidaridad de mujeres mestizas que están unidas a la búsqueda de sus primas, esta joven, tierna, sensible e inteligente, narraba cómo desde que nació vive en un contexto de violencia, que sólo se explica por la encarnizada lucha de un poder que ella, nos dijo, no entiende.

Estaban otras mujeres. Esta vez no llegó Antonia, la madre de las dos jovencitas desparecidas, porque en la región siguen, como es cotidiano, balaceras, amenazas y persecuciones.

Por eso Antonia Cruz Ramírez, no pudo viajar al festejo, que con todo, es una manifestación de vida. Vi en los ojos de Emelia, a pesar de todo, la ilusión de que alguna autoridad investigue, también su deseo de que haya algún resultado a las notas periodísticas, a las quejas interpuestas, sobre los hechos, los datos, los relatos, la tremenda realidad que su generación y la de su tía, experimentan.

Lo que advertí, fue simplemente abominable. Como lo es el femicidio cotidiano. El de Ciudad Juárez, el de Michoacán o el de Chimalhuacán, Estado de México, hasta ahora irresolubles por un sistema de justicia inoperante, plagado de corrupción, calificado de inaceptable por los organismos internacionales de Derechos Humanos.

En la zona Triqui la desgracia de las mujeres se acumula. Desde 1979, en que entró el ejército y la comunidad se dividió por razones poco claras. Los hombres de la misma tierra se enfrentan sistemáticamente.

Las autoridades aducen hoy, casi 30 años después, que por eso no pueden investigar ni perseguir a los delincuentes. En realidad se trata de la falta de políticas para encontrar puntos de acuerdo entre los pueblos enfrentados, originando que las pugnas continúen inopinadamente. Como continúan las violaciones sexuales a las mujeres, emigraciones forzadas y asesinatos, como los de Felicitas Martínez y Teresa Bautista, locutoras de Radio Copala, en abril de 2008.

Las mujeres recuerdan, anotan, han vivido todo: pérdidas materiales, la quema de sus viviendas, el robo de ganado y sus cosechas miserables, despojos, actos de tortura, secuestro y asesinatos de líderes y personas que simpatizaban con tal o cual grupo.

La lista de agravios es muy larga. No puede relatarse en este texto, Emelia Ortiz los conoce, los ha vivido y contado, lo mismo de los hombres enfrentados, como de integrantes del ejército, a cada agravio se han levantado denuncias. Pero nada sucede y muchas mujeres ya no quieren denunciar porque dicen que sólo exponen sus casos, salen en la prensa, la comunidad las señala, pero de sus agresores nada.

Virginia, maestra rural de 20 años, salió de su casa el 5 de julio de 2007, acompañada de su hermana Daniela, de 14 años, para recoger sus cosas de la comunidad de San Marcos Xinicuesta, puesto que había conseguido que la asignaran a otra escuela cerca de Rastrojo, su comunidad. Se dirigió en taxi a Putla, donde las vieron por última vez.

La desaparición fue denunciada tres días después. No obstante el procurador no actuó. Declaró que el conflicto político en la zona, le impedía “exponer a sus hombres”. Han pasado 19 meses. Como ya pasaron tres décadas de las primeras denuncias que presentaron mujeres triquis ante las entonces autoridades. Esto me recuerda Acteal, la guerra sucia, me recuerda Ciudad Juárez, me recuerda a los niños abusados por el legionario de Cristo, a Marcial Maciel, me recuerda que en este país no importan ni los niños, ni los indígenas, ni las mujeres. Me indigna.

**Periodista mexicana. Cumplió 40 años de vida profesional en 2008. Corresponsal de Semlac en México, integrante del Consejo del Instituto de las Mujeres del Distrito Federal y todos los lunes forma parte de la Mesa Periodistas del Canal 21, el Canal de la Ciudad de México en TV por Internet. Nominada a 1000 mujeres por el Nobel de la Paz 2005.*

saralovera@yahoo.com.mx

--

4.- Foro Virtual Pero Real

16 de febrero al 13 de marzo

Articulación Feminista Marcosur
afm@mujeresdelsur.org.uy

www.grupoea.org.uy/fororealafm



La Articulación Feminista Marcosur como corriente de pensamiento y acción feminista busca fortalecer la acción política feminista en articulación con otros movimientos sociales.

Tenemos la convicción y el compromiso de impulsar espacios para la discusión y la reflexión, el debate y las controversias, que contribuyan a articular colectivamente propuestas y estrategias para el cambio simbólico y real en nuestras sociedades.

En el marco de la convocatoria del XI Encuentro Feminista de América Latina y el Caribe, que se realizará en la ciudad de México del 16 al 20 de marzo del 2009 hemos abierto este espacio de debate virtual.

Como objetivos del Foro Real “Diálogos Políticos Feministas” nos hemos propuesto:

- Identificar cómo se manifiestan las distintas expresiones de los movimientos feministas.
- Identificar los temas prioritarios de una o varias agendas feministas para la transformación social.
- Identificar estrategias, discursos y acciones política prioritarias y renovadas para el desarrollo de la(a) agenda(s) feminista en la región con una mirada de corto, mediano y largo plazo.

El Foro Real fue concebido como una propuesta a ser desarrollada en dos fases a partir del de noviembre (2008) hasta marzo del 2009, para analizar dos temas prioritarios:

Los Desafíos de los Feminismos en el Siglo XXI: encuentros y desencuentros

Feminismos y Poder: oportunidades, obstáculos y propuestas.

La primera fase culminó el 15 de diciembre y nos abocamos ahora a iniciar la segunda fase. Todas las feministas están invitadas a inscribirse en la plataforma virtual y participar en los debates www.grupoea.org.uy/fororealfm

Tendrán a disposición la síntesis del primer debate pero los abordajes de esta nueva etapa siguen siendo de libre iniciativa.

Para orientar el debate hemos pensado algunas preguntas:

1. ¿Cuáles son las tensiones que este debate genera entre la “institucionalidad vs autonomía” al interior de los movimientos feministas?
2. ¿De qué forma la agenda de los derechos sexuales y reproductivos y la lucha contra los fundamentalismos contribuyen a cambio estratégicos de la agenda feminista?
3. ¿Sigue siendo válido como espacio de debate y potenciación feminista organizar los Encuentros Feministas latinoamericano y caribeño cada tres años?
4. ¿Es posible diseñar estrategias para el desarrollo de diálogos “interculturales” entre las diversas identidades políticas que componen los movimientos de mujeres y feministas y con otros movimientos? ¿Qué condiciones son necesarias para ello?

Para participar debes ingresar al sitio y registrarte. El foro se desarrolla desde el día 16 de febrero al 13 de marzo.

Esperamos tus aportes

--

5.- Especial encuentro de movimientos sociales con presidentes

Minga Informativa de Movimientos Sociales

PasalaVoz

pasalavoz@movimientos.org



PROGRAMA VOZ DE LOS MOVIMIENTOS 13:

Especial encuentro de movimientos sociales con presidentes

La Minga Informativa de Movimientos Sociales presenta la entrega No. 13 del programa radial "Voz de los Movimientos", como edición especial sobre el encuentro de movimientos sociales con los presidentes, realizado durante el Foro Social Mundial en Belém do Para, el pasado 29 de enero.

Unos 20 movimientos sociales del continente, por iniciativa del Movimiento Sin Tierra de Brasil organizaron un diálogo sobre "La importancia de la integración de los Pueblos de las Américas, frente a la crisis del capitalismo", con los presidentes de Bolivia, Paraguay, Venezuela y Ecuador.

Además de palabras de los presidentes Rafael Correia, Fernando Lugo, Evo Morales y Hugo Chávez, por los actores sociales hablan Camille Chalmers de Jubileo Sur, Magdalena León de REMTE y João Pedro Stédile del MST.

Puede descargar el programa aquí <http://www.radioteca.net/result.php?id=13030039>

Más audios desde el FSM: <http://www.radioteca.net/temas.php?t=13&st=3>

--

6.- Diplomado Superior en Presupuestos Públicos Pro-Equidad de Género contra la Pobreza en América Latina y el Caribe

Gisela Ortiz Torres

gortiz@flacso.edu.mx



Estimadas y estimados compañeros:

Por este medio les envío la información del Diplomado Superior en Presupuestos Públicos Pro-Equidad de Género contra la Pobreza en América Latina y el Caribe, el cual está próximo a iniciarse,

Espero sea de su interés y puedan compartirlo con personas interesadas en el tema.

Reciban un cordial saludo,

Mtra. Flérida Guzmán,
Profesora Investigadora
FLACSO SEDE MEXICO

www.flacso.edu.mx